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El presidente municipal de Alpoyeca, Marco Antonio Morales García reclamó a las 

autoridades reunidas en el del segundo encuentro de Investigación y Desarrollo de La 

Montaña, atención integral que no “pulverice” recursos y que atienda las necesidades 

más apremiantes de la microcuenca del río Tlapaneco, así como de las comunidades de 

La Montaña. 

Se quejó que aunque el proyecto Manejo Integrado de Ecosistemas maneja un 

presupuesto de 5.5 millones de dólares, no ha mostrado efectividad. 

Precisó que es necesario que se atiendan la demanda de sanear el río Tlapaneco, que se 

ofrezcan programas de integración a proyectos productivos para pueblos de sus riberas y 

se lleven a cabo estudios serios y con fines señalados, “no para ver qué nos arroja”. 

Morales García, agregó que el año pasado tuvieron a personal del MIE que sólo recabó 

datos, pero nunca aterrizaron en ninguna iniciativa concreta para atender el grave 

problema que significa la contaminación de este importante afluente. 

Por su parte y en entrevista por separado, el alcalde de Iliatenco Erasto Cano Olivera, 

señaló que la Comisión de Areas Naturales Protegidas (Conamp) –uno de los 

organismos convocantes al encuentro– no se ocupa de apoyar la certificación de unas 14 

mil de hectáreas de bosque con que cuenta ese municipio. 

Denunció que al parecer al Conamp sólo le interesan las áreas pequeñas de bosques, de 

30 a 50 hectáreas, y estas extensas áreas no cuentan con techo financiero para su 

protección, por lo que exigió que se den los apoyos necesarios para preservar esta 

riqueza que aún tiene Guerrero. 

Este encuentro, que es promovido por el proyecto Manejo Integrado de Ecosistemas 

Organismo en La Montaña, dependiente del Programa de Desarrollo de las Naciones 

Unidas, a cargo de Taurino Hernandez Moreno, contó hoy con la participación además 



del alcalde de Iliatenco, Erasto Cano Olivera, así como del director del Instituto 

Tecnológico de La Montaña, Saúl Apreza Patrón. 

El acto empezó una hora más tarde de lo previsto con una exposición anunciada como 

conferencia magistral impartida por Ángel Bustamante González, del Colegio de 

Postgraduados del campus Puebla, y que en realidad resultó una exposición muy general 

de los estudios y balances del problema general del entorno ecológico de La Montaña y 

que contiene, a decir de los organizadores, el trabajo que en materia de reordenamiento 

ecológico para la región ha desarrollado el proyecto manejo integral de ecosistemas 

región Montaña. 

Una de las exposiciones menos afortunadas fue la que hizo el representante de la 

empresa consultora TAFF, Pablo Monterrubio López, y que correspondió a una 

exposición sobre un estudio de impacto ambiental ocasionado por tiraderos de basura en 

la eco-región Montaña de Guerrero, y es que varios asistentes cuestionaron al expositor 

y le exigieron cifras y datos concretos que aportaran al foro consideraciones técnicas de 

fondo, lo cual fue evadido por el expositor. 

Una de las voces que constantemente cuestionaron la eficiencia y las bondades de los 

trabajos que hoy se expusieron correspondió a ingenieros y técnicos profesionales del 

área, que en voz de Freddy Esteban Hernández exigieron a los ponentes más 

concordancia en las cifras y datos precisos que no fueron aportados. 

Tampoco fue instalada la mesa de análisis y discusión anunciada como Mesa Uno: para 

la discusión de las experiencias del uso y manejo sustentable de los recursos naturales 

de los pueblos indígenas de La Montaña de Guerrero (agua, suelo y bosques), ni la 

correspondiente a la Mesa Dos: Las políticas públicas para el desarrollo sustentable de 

los pueblos indígenas. Aunque fueron presentadas las ponencias no se abrió el tema a un 

debate amplio, sino hasta el cuarto expositor, y esto ante la demanda de la concurrencia. 

Entre las actividades correspondientes a este día se abrió un espacio para la exposición 

de organismos públicos en el que participaron la Secretaría de Asuntos Indígenas, cuyo 

expositor, Inocencio Navarro Solano, fue interrumpido al menos en tres ocasiones para 

dar por concluida su participación. 



Asimismo se dio también espacio hasta en dos ocasiones para escuchar la exposición 

que planteó la Secretaría de Desarrollo Rural, así como un representante del programa 

de Jornaleros Agrícolas de la Sedeso federal. 

En el encuentro hubo un aforo de al menos cien asistentes, que acudieron a las 

instalaciones del Consejo Regional de La Montaña a participar de este segundo 

Encuentro de Investigación Para el Desarrollo de La Montaña, que concluye mañana. 

 


